
Protokoll  

1. Mitgliederversammlung Verein KunstRaumR57, 21. September 2017 
 
Anwesend: 
Alex Zwalen, Christine Bänninger, Peti Wiskemann, Bettina Maurer, Daniela Rüttimann, 
Veronika Witschi, Martina v. Schulthess, Ruth Gossweiler, Mara Müller, Peter Schneebeli, 
Maria Bill, Gabriela Brühwiler 
Gast: Peter Rüesch 
Vorstand: Ute Göbbels, Ruedi Staub, nico lazúla  
 
Abgemeldet: 
Dagmar Heinrich, Yvonne Pospico, Oliver Krähenbühl, Ute Klein, Ursula Hirsch, Anka 
Schmid, Werner Casty, Francoise Chenu, Tibor Franaszek 
 
Protokoll: nico lazúla / ruedi staub 
 
 
1_Treffen KunstRaum R57 
Als Einstieg erzählt uns Ruth Gossweiler in ihrer momentanen Ausstellung im R57 mehr zu 
ihren Flügel- und Flugstudien in der Ausstellung "Luftbewegungen".  
 
2_Sitzung im Restaurant Damas 
 
Begrüssung 
Begrüssung und Vorstellung der Präsidentin des Vereins: Ute Göbbels, langjährige 
Mitarbeiterin in der Station 21. 
 
Wahl der Stimmenzählerin / des Stimmenzählers 
Maria Bill 
 
Rückblick 
Ein kurzes Segeln durch die 10 Jahre KunstRaum R57 
Start Mai 2007. Die laufende Ausstellung von Ruth Gossweiler ist die Neunzigste 
Einzelausstellung im KunstRaum R57. Zusätzlich fanden in diesen 10 Jahren einige 
Buchvernissagen, Konzerte, Zwischenspiele und andere Formate statt. 
Ab 2008 haben wir Kulturförderungsgelder beantragt und auch erhalten. Die meisten wissen 
es, im letzten Jahr hat die Stadt die Unterstützungsgelder nach vielen Jahren gestrichen. Da 
es zusammenfiel mit "Brachjahren" bei wichtigen Stiftungen, bei denen wir letztes Jahr kein 
Geld beantragen konnten, standen wir vor einem finanziellen Problem.  
 
Exakt vor einem Jahr standen wir also vor der Entscheidung:  
Aufzuhören mit dem Betreiben des KunstRaumes oder eine grosse Aktion zu starten. Diese 
Aktion sollte einerseits zur Abklärung des Rückhalts dienen und um die fehlenden Gelder zu 
generieren. Wir entschieden uns für die zweite Variante. 
Die Benefizverantstaltung wurde ein grosser Erfolg, die Miete des KunstRaum R57 für zwei 
Jahre waren danach gesichert.  
Durch die zusätzlichen Kulturförderungsgelder, die wir noch von Kanton Zürich Kultur, der 
Göhner Stiftung und der Georges und Jenny Bloch Stiftung erhielten, ist der Betrieb 2017 
und 2018 (mit den Personalkosten in Eigenleistung) gesichert. 
 
Benefizveranstaltung Dezember 2016 / 2017 
Die erste Hälfte des gewünschten Betrages setzte sich zusammen aus: zahlenden 
Mitgliedern, Gönnerschaften und Verkäufe während der Ausstellungszeit. 
Die zweite Hälfte des gewünschten Betrages (2 Jahre Miete KunstRaum R57) kam an 
der Auktion zusammen! 
Danke nochmals an alle Beteiligten! 



 
Die Jahresrechnung 2017 werden wir an der nächsten Versammlung (voraussichtlich im Juni 
2018) präsentieren, nach dem ersten Betriebsjahr. 
 
 
Jahresprogramm 
2017 läuft wie "gewohnt"- 6 Einzelausstellungen / ein Zwischenspiel an einem Wochenende 
und Bildwelten 11 
 
Ausstellung 86_Benefiz- Ausstellung (Dezember 2016/Jan 2017) 

 

Ausstellung 87_Maia Hänny 
  

Ausstellung 88_Florence Iff 
 

Ausstellung 89_ Johanna Bossart / Christian Beutler 
 

Ausstellung 90_Ruth Gossweiler (noch bis 29.9.17) 
 

Ausstellung 91_Bettina Maurer (18.10.-3.11.2017) 
 

Zwischenspiel_Shireen v. Schulthess (17.18.19.11.2017) 
 

Ausstellung 92_Bildwelten 11 (8.12.2017-12.1.2018) 
 
Die meisten Mitglieder des Vereins sind die Kunstschaffenden, die dem KunstRaum R57 für 
die Benefizveranstaltung ein Werk zur Verfügung gestellt haben. Dadurch wurde ihnen für 
das erste Jahr die Mitgliedschaft "geschenkt". Gegen Ende Jahr erhalten alle Mitglieder ein 
Schreiben mit der Möglichkeit die Mitgliedschaft für 2018 zu erneuern (Einzahlung des 
Mitgliederbeitrages von 70.- Franken).   
 
 
Ausblick 
Nach dem grossen Erfolg der Benefizveranstaltung konnten wir uns mit 
Zukunftsperspektiven befassen. Im April 2017 zogen sich Ruedi und Nico für eine 
zweitägige Retraite an den Bodensee zurück: Reflexion über die letzten 10 Jahre des 
Betreibens des KunstRaums: Ausgangslage, Wünsche der Anfangszeit, Höhepunkte, Tiefen, 
Abnutzungserscheinungen, Freuden, Mittelbeschaffung, Ressourcen.  
Was wünschen wir uns für die nahe R57-Zukunft? 
 
Wir haben uns einige Gedanken zu möglichen Szenarien der R57-Zukunft gemacht, aber 
auch ehrlich über unsere Ressourcenverteilung und unseren Wünschen der Veränderung 
ausgetauscht.  
 
2018 Für das folgende Jahr planen wir eine reduzierte Anzahl Einzelausstellungen (3-4) und 
die Gruppenausstellung Bildwelten 12.  
Die durch den reduzierten Betrieb "gesparte" Zeit investieren wir in die Überlegungen zu 
einer veränderten R57-Zukunft.  
Zusätzlich zu der persönlichen Ebene kann es von Aussen eine Veränderung geben. Im 
verlängerten Mietvertrag steht ein Vorbehalt. Eine Kündigung des Mietvertrages schwebt in 
der Luft, da die Vermieterschaft mit dem Gedanken spielt, das Haus zu verkaufen.  
Nach den 12 Betriebsjahren, die es Ende 2018 sein werden, suchen wir aber auch 
persönlich eine Veränderung. Wie diese aussieht, wissen wir noch nicht. An der 
Versammlung löste diese Mitteilung, die natürlich sehr überraschend erfolgte, teilweise 
Unverständnis und Unsicherheit aus.  
Das löste eine Diskussion aus über Mitgliedschaft und über mögliche Formen der 
Weiterführung nach 2018. 
 
Wir sind mitten in diesem Prozessen und Überlegungen und lassen Euch wissen, wenn sich 
ein Zukunftszenarium durchsetzt. In Ute Göbbels mit langjährigem Engangement bei der 



"Station 21" haben wir eine wertvolle Unterstützung gefunden, die unsere Überlegungen 
und Ideen in diesem Prozess spiegelt, wir sind in anregenden Austausch mit ihr. 
Wir bleiben dran und lassen euch wissen, in welche Richtung es geht. 
 
 
Vereinsstatuten / Änderungsantrag und Abnahme 
Die Vereinsstatuten werden mit der kleinen Veränderung fast einstimmig angenommen (1 
Gegenstimme). Die Statuten sind jederzeit auf der Website einsehbar oder können 
heruntergeladen werden. 
 
Mitarbeit der Vereinsmitglieder 
Felder der möglichen Mitarbeit:  
Ausstellung hüten_der anwesende Peter Rüesch hat heute seinen Einstieg in die Mitarbeit 
mit dem Betreuen des R57 gemacht_ DANKE! 
Flyer verteilen 
Bar machen an den Vernissagen / Finissagen 
Getränkeeinkauf etc. 
 
Alle die Lust haben, etwas mitzuhelfen, sollen sich per Mail an info@R57.ch melden. 
 
Vorschlag Alex Zwalen_Doodle 
Doodle einrichten für die Termine, die Mitglieder können sich eintragen. 
Der Vorschlag wird begrüsst. 
 
Des Weiteren: Vorschlag zu Zukunftsszenarien von Alex Zwalen_Blog 
Einrichten eines Blogs für einen Austausch möglicher Zukunftsszenarien und als 
Diskussionsforum. Es kommen Zweifel auf, ob ein Blog diesbezüglich wirkungsvoll ist. 
 
Abstimmung  
Wer hat das Bedürfnis, dass es einen R57-Zukunfts- und Austausch-Blog gibt? 
Ja: 7 Anwesende 
Nein: 1 Anwesende 
Enthaltungen: 6 Anwesende 
(1 Person nicht stimmberechtigt)  
 
Ruedi klärt, ob es über den Provider der R57- Seite geht, ansonsten hat sich Peter Rüesch 
bereit erklärt einen Blog zu erstellen. 
 
Wir bleiben dran und lassen euch wissen, in welche Richtung es geht. 
 
Nächste Versammlung 
Juni 2018 (Datum folgt) 
 
 
Liebe Grüsse 
 
nico 
ruedi 
ute 
 
 
 
 


